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“究竟由谁来投资？谁来投资更有
效？”3 月 7 日上午，在政协经济组 34 组、
35 组联席会议上，记者把问题抛给全国
政协委员、国资委副主任黄淑和。

虽然是多年在国资系统工作，但黄
淑和委员并没有回避问题，而是结合自
己熟悉的领域娓娓道来——投资主体多
元化是经济发展和体制改革的必然趋
势，包括政府投资、民间投资、外商投
资等多种形式,各个投资主体投资职能
并不相同。黄淑和委员说，“政府投资
更多的要通过市场的模式来做，就是国
家通过央企和国家的投资控股、参股来

理顺股权关系，解决谁投资、谁负责的
问题。”

全国人大代表、宁夏回族自治区发改
委主任张八五在接受记者采访时说，在经
济增长乏力的阶段，政府应该运用积极的
财政政策，加大基础设施和公共服务领域
的投资等，更好地发挥政府投资“四两拨
千斤”的作用。

“当然，政府投资今后的任务还有很
重要的一条，就是尽量避免对系统性、区
域性造成重大风险的投资。”全国政协委
员、财政部副部长朱光耀提醒说。

许多代表委员都注意到了政府工作

报告中的一个数字——“民间投资比重上
升到 63%”。

“这是一个积极的变化，说明民间投
资正在成为稳增长的‘急先锋’。”全国政
协委员、吉林正业集团有限公司董事长韩
真发说，“今后，在继续发挥政府投资对国
民经济良好运行的促进作用的同时，有望
逐步实现经济增长由政府投资推动型向
民间投资拉动型转变。”

要坚持积极有效利用外资，加快培
养国际竞争新优势。“政府工作报告中强
调，要推进中美、中欧投资协定谈判，
这是非常重要的。中美曾就外资准入前

国民待遇和负面清单为主要内容开展投
资协定谈判。其中，负面清单的出现会
改变整个对外贸易的体制，目的就是抢
占国际标准制定的制高点。在这方面，
中央的部署是及时、果断和卓有成效
的。”朱光耀委员表示。

外商投资对国内经济运行的各个方
面产生了深远的影响，对我国经济转
型、整体技术水平的提高都起到了不容
忽视的作用。“但这不是说外商投资越多
越好，而应该是越有质量越好。在这方
面，同样需要政府加强引导。”张八五代
表说。

有 效 投 资 谁 来 投
本报记者 朱 磊 赵淑兰

3 月 8 日上午 10 点，全国人大常委会委员、全国人
大财经委副主任委员、清华大学五道口金融学院院长吴
晓灵准时走进位于梅地亚会议中心一号采访室的媒体见
面会现场。她刚一开口，谈的并不是熟悉的金融问题，
而是笑容可掬地祝现场女记者们节日快乐。紧接着，记
者们关于民营银行、利率市场化的一系列提问，让媒体
见面会的主题很快回到了金融领域。

就在这个媒体见面会前一天的 3 月 7 日，全国政协
委员、百度 CEO 李彦宏在接受记者采访时表示，百度
已经与其他公司合作申请民营银行牌照。

“我看好有互联网基因的企业申请银行。”吴晓灵
代表认为，民营银行未来发展的前景就是错位竞争。
如果不是错位竞争而是同质竞争，又不能给客户提供
更好的服务，民营银行失败的概率比较大。相比传统
企业，吴晓灵代表更看好能够结合新技术的银行，特
别是互联网相关企业申请银行的前景。她认为，错位
竞争需要有全新的思维模式，设立与现有银行截然不
同的银行。按照目前的设计，民营银行基本都是 5 亿
元至 10 亿元规模的社区银行。吴晓灵代表认为，社区
银行要围绕小微企业“做文章”，这样既符合监管层
的要求，又能避开大银行的“地盘”，民营银行在这
样的错位竞争中才有优势。

政府工作报告明确提出，稳步推进由民间资本发起
设立中小型银行等金融机构，引导民间资本参股、投资
金融机构及融资中介服务机构。在民营银行申请热潮涌
起之际，吴晓灵代表提醒说，民营资本进入金融业中，
不要把“眼睛”都放在银行业上。随着各大银行治理结
构和竞争力的明显提升，民营资本想占有一席之地并不
容易。

吴晓灵代表提醒——

民营银行热

更应冷思考
本报记者 陈果静 王 琳

休会日，代表委员去哪儿了

3 月 8 日晚上 7 点，
记者赶到广西代表团驻
地。全国人大代表、广
西龙胜各族自治县伟江
乡布弄村党总支书记蒋
锦坤正忙着修改自己的
建议。桌上，摆着政府
工作报告和几页写着密

密麻麻建议的纸张。“我所在的县有苗、瑶、侗、壮、
汉 5 个民族，有着丰富的传统文化。”蒋锦坤代表是
苗族人，说起自己的家乡，眼睛里都流露出自豪。
拿起了自己正在准备的建议说，“这是一份《关于加
大对边远山区少数民族特色村寨扶持力度的建
议》，希望能挖掘本地资源，利用自身优势发展特色
产业。”蒋锦坤代表告诉记者，他们那里是高寒山
区，通过种植西红柿、辣椒，农民人均纯收入从
2008 年的 1600 元提高到去年的 4126 元。这就像
做衣服要先量尺寸一样，发展特色产业也要量体裁
衣。“只有提出高质量的议案建议，才能推动有关问
题的解决。这些建议我写了改，改了再写，今晚恐
怕还得加个班。”

为议案做最后准备
本报记者 王 晋

为议案做最后准备
本报记者 王 晋

上午 9 点，在北京马
连道“国际茶城”一间会议
室里，一杯杯大红袍飘散
着清香，几十位来自福建
的企业家与来自家乡的全
国人大代表、省委书记尤
权围坐在一起，话家长里

短，论家乡发展。
“离开家乡在外闯荡不容易，看到大家在北京

事业有成，安居乐业，我们感到既欣慰又高兴。请
各位畅所欲言。”尤权的开场白简明扼要。

“我先说几句！”鑫桥联合融资租赁有限公司首
席执行官施锦珊迫不及待地举手发言。施锦珊说，
公司在福建的投资现在已近 200 亿元。10 多岁就
跟着父母来京创业的高晨生现在是福建商会常务
副会长兼茶业商会会长，他说，正是这些年福建茶
产业的大发展和几千家在京经营茶叶的茶商共同
努力，福建的茶叶才有今天的地位和影响。

两个多小时的座谈，企业家们争先恐后地发
言，只嫌时间太短。

尤权在座谈结束时说，“今天我们一行既是看
望乡亲，也是向你们问计。大家提出的好建议、好
想法，我们一定带回去认真研究。”

省委书记访闽商
本报记者 石 伟

3 月 8 日，严慧英、杨佳、侯露、周
秉建、李仁真等5位全国政协女委员过
得并不轻松。下午 1 时，她们从北京
会议中心出发，赶往北京市房山区良
乡探访7位尘肺病农民的生活情况。

严慧英委员告诉记者，我国有近
600 万名尘肺病人，他们的医治和生
活亟需社会的帮助。女委员们走进
病房，倾听一位尘肺病晚期农民诉说
心声。听到全国政协委员来访，附近
的五六个尘肺病人也特地赶来，和委
员们推心置腹地交流。直到下午 6
时，委员们才赶回驻地。

严慧英委员建议，应该在法律、
医疗、社会支持等多方面给予尘肺病
患者更加切实的帮助。

湖南永清环保集团董事长刘正军
代表：

我上午参加了清华大学环境系水

业政策研究中心组织的环保企业家座

谈会，20 多名企业家就如何发挥市场

在资源配置中的决定性作用，提高环

保企业的积极性和主动性,如何积极

探索环境治理的市场化机制，发展环

保服务业等话题，提了很多政策建

议。他们的建议我都记下了，准备带

到会上去。

湖南省经济和信息化委员会主任
谢超英代表：

我今天和几个同事一起到怀柔雁

栖湖大坝上，看了设计新颖的“鸟蛋”

建筑，很受启发。艺术和建筑本来就

是相辅相成的，标志性建筑物构思要

用艺术家的语言。城市应该有一些艺

术建筑，避免千篇一律。

谭志娟代表：
今 早 ，我 们 几 个 女 代 表 共 进 早

餐。我和高春艳代表都是做农技推广

工作的，她是“小推”，我是“老推”。我

当年是挨家挨户“从炕头到地头”普及

农业技术，面对一家一户。现在是“从

地头到市场端头”，是通过农技扶持农

业协会带动示范户和农户，推广重点

和扶持方式都不一样了。我们打算好

好聊聊，谈谈农技推广那些事。

（本报记者 欧阳梦云 倪伟龄整理）

3 月 8 日中午 11 点，全国人大代
表、广东省中山纪念中学校长贺优琳
一走进北京师范大学的大会议室，就
迎来了一阵热烈掌声，他看到了 200
多张青春洋溢的年轻面孔。“这些都
是从我们学校走出来的学生，来自清
华、北大、人大、北航⋯⋯还有特意从
上海赶来见面的学生。”贺校长对记
者说。

“中山纪念中学校友茶话会”从
2008 年开始，每年举办一次，都是安
排在两会期间的休会日。去年考上

清华大学博士的刘若晴今年已经是
第七次参加了，他告诉记者，“见到了
校长，就像是回到了千里之外的家
乡。”

“先祝女同学们节日快乐！”贺校
长话音未落，又是一阵掌声。他接着
讲起了学校这一年的变化、中山市的
经济发展，甚至还掏出了一大叠自己
今年带到两会上的建议，“每年都给
学生们讲一讲，希望他们在学习之余
两耳能闻天下事，关心国家正在发生
的变化。”

贺校长还在茶话会上特别安排
了一个环节，请刚刚踏上工作岗位的
同学们给在读的师弟师妹聊聊求职
应聘经验和注意事项。“校长和在学
校时大不一样。在学校时他特别严
厉，但现在见面，校长亲切多了，像个
大朋友。”刘若晴大笑起来。

贺校长端着一杯清茶和学生们
一一碰杯。“我希望你们好好学习，努
力读书，能有光明的未来，将来为国
家的建设、家乡的建设出一把力。”他
的声音颇为动情。

一 年 一 度 师 生 聚
本报记者 陈 静

贺优琳代表参加校友茶话会

与 尘 肺 病 患 者 谈 心
本报记者 董碧娟

下午1点

严慧英等 5 位委员前
往北京良乡调研

按照两会议程，3 月 8 日，全国人大休会一天，全国政协休会半天。这一天，

记者随部分代表委员一同行动，记录他们在这一天里的工作和生活——

中午11点

3月8日，按照两会日程安排，人大休会一天。人
大黑龙江代表团的王波代表是来自哈尔滨电机厂有限
责任公司大电机研究所的高级工程师。出席本次大
会，她带来了关于“退休人员医保异地就医”、“构建共
性技术研究与服务的产业创新体系”等建议。这一天，
她从早到晚紧张而忙碌⋯⋯

一位基层代表的休会日
本报记者 李景录摄影报道

中午，王波代表找到同团的杨孝义代表（右），一

起讨论如何完善建议稿。

上午，王波代表一直在驻地忙着整理自己的

建议。

下午，王波代表抓紧时间来到代表团驻地“小书

店”选购图书，丰富知识，为更好地履职做积累。

3 月 8 日，人

大 天 津 代 表 团

代 表 穆 祥 友 在

驻 地 阅 报 处 阅

读 报 纸 刊 发 的

两会新闻。

本报记者
李景录摄

3 月 8 日 上

午，河北代表团、

重庆代表团在驻

地联合举办了乒

乓球友谊赛。图

为 全 国 人 大 代

表、中国移动通

信集团河北有限

公司董事长李连

贵（左）与重庆代

表团工作人员进

行比赛。

本报记者亢 舒

通讯员 崔华瑞

摄影报道
晚上7点

蒋锦坤代表

在驻地修改议案

上午9点

尤权代表与
在京闽商畅谈

代 表 日 记


